



StatsTalk-Africa

Quantifier la coopération Sud-Sud avec les données du Sud Nouvel indicateur ODD 17.3.1

Mardi 19 décembre

Note conceptuelle

Contexte :

Le financement du processus et de la réalisation des ODD a toujours été une préoccupation majeure des dirigeants sur le plan mondial en raison du défi que cela représente en termes de montants à mobiliser et de leurs sources. L'agenda des ODD prévoyait dans sa cible 17.3 la nécessité de « mobiliser des ressources financières supplémentaires pour les pays en développement à partir de sources multiples » comme moyen d'appui à la mise en œuvre de l'agenda en plus des flux d'aide publique au développement et du renforcement de la mobilisation des ressources nationales. À cet égard, une bonne compréhension de la contribution de la coopération Sud-Sud constitue une étape importante pour mieux comprendre les sources de soutien au développement des pays en développement ainsi que les défis spécifiques auxquels sont confrontés les pays en développement pour atteindre les ODD.

Cet événement visa à informer les chefs des bureaux nationaux de statistique (INS) et des agences de coopération internationale à travers l'Afrique ainsi que les autres participants du webinaire StatsTalk-Africa sur les progrès et les défis relatifs à la mesure de la coopération Sud-Sud (CSS), dans le cadre du nouvel indicateur 17.3.1 des objectifs de développement durable (ODD) sur « les ressources financières supplémentaires mobilisées pour les pays en développement à partir de sources multiples ». La méthodologie du nouvel indicateur a été adoptée par la Commission de Statistique des Nations Unies (CSNU) lors de sa 53^{ème} session en mars 2022.

Grâce aux efforts conjoints du Sud Global, il existe pour la première fois un cadre conceptuel mondial volontaire pour mesurer la coopération Sud-Sud qui aidera les pays à rendre compte de cet indicateur des ODD. La Commission Statistique des Nations Unies, à sa 53^{ème} session, s'est félicitée de l'élaboration de ce cadre conceptuel et a « demandé que la poursuite des travaux sur ce sujet, notamment sur l'établissement de rapports mondiaux et le renforcement des capacités, soit rendue possible suivant la codirection de la CNUCED et des pays du Sud, en s'appuyant sur des mécanismes dirigés par les pays ». La Commission a également invité les pays impliqués dans la coopération Sud-Sud à travailler en étroite collaboration avec la CNUCED à cet effet.

Dans ce contexte, un [Projet du Compte de développement des Nations Unies sur la quantification de la coopération Sud-Sud afin de mobiliser des fonds pour les objectifs de développement durable](#) a été approuvé en 2023, sous la direction de la CNUCED et les entités de mise en œuvre au niveau des commissions régionales. L'objectif est de renforcer la capacité des pays en développement d'Afrique, d'Asie et d'Amérique latine à mesurer et rendre compte de la coopération Sud-Sud afin de gérer et de mobiliser des ressources pour l'Agenda 2030 et de permettre une reprise plus inclusive, résiliente et verte après la pandémie.

En juillet 2023, la CNUCED et les commissions régionales des Nations Unies ont organisé la première réunion d'experts au Brésil avec 16 États membres représentés, après plusieurs événements de sensibilisation en ligne. Les États membres présents à l'atelier ont qualifié l'accord sur le Cadre de réalisation historique.

Le cadre soutient les efforts nationaux des pays intéressés pour mesurer les flux de coopération Sud-Sud tant financiers qu'en nature et informer l'indicateur ODD avec des données comparables. Il soutient la quantification des flux vers les objectifs exprimés lors des conférences de haut niveau des Nations Unies sur la coopération Sud-Sud en se concentrant sur les flux plutôt que sur les impacts ou les résultats de ce soutien mutuel. Cet indicateur est essentiel pour mobiliser des ressources pour le financement du développement, notamment pour la reprise après la pandémie et les progrès vers l'Agenda 2030.

Sur les 80 pays qui ont répondu à l'enquête de bilan mondial 2022 de la CNUCED sur la coopération Sud-Sud, environ 90% ont confirmé leur intérêt pour la communication de données, 75 % d'entre eux souhaitant commencer dans un délai de deux ans si l'appui en capacités nécessaires est disponible.

La CNUCED invite les pays intéressés à mesurer les flux de coopération Sud-Sud à tester le nouveau Cadre pour le développement durable national et à en rapporter les résultats à la base de données mondiales sur les indicateurs des ODD.

Objectif :

Le Centre Africain pour la Statistique, en collaboration avec la CNUCED et la Commission Economique et Sociale des Nations Unies pour l'Asie Occidentale (CESAO), organise ce webinaire dans le cadre de sa série StatsTalk-Africa pour fournir un espace de sensibilisation au Cadre et aux efforts en cours pour quantifier la coopération Sud-Sud entre les parties prenantes nationales. Plus précisément, cet événement sur la quantification des SSC vise à :

1. Partager des informations sur le nouvel indicateur ODD 17.3.1 et sur le Cadre de mesure de la coopération Sud-Sud élaboré par les pays du Sud ;
2. Présenter le projet en cours du Compte de développement des Nations Unies sur la quantification de la coopération Sud-Sud afin de mobiliser des fonds pour les ODD ;
3. Discuter des perspectives africaines sur la coopération Sud-Sud et sa mesure.

Date et heure :

Le webinaire est prévu le mardi 19 décembre 2023, de 11h00 à 12h30 (GMT +3).

Langues :

Ce webinaire se déroulera avec interprétation simultanée entre l'anglais et le français.

Inscriptions :

Veillez vous inscrire par avance pour cette réunion ici :

https://zoom.us/webinar/register/WN_e8vHNn2MSOq7vMuyGHnYMg.

Après votre inscription, vous recevrez un e-mail de confirmation contenant des informations sur la participation au webinaire.

Contacts :

M. David Boko, CEA- CAS, bokod@un.org

Mme. Amandine Rushenguziminega, CNUCED, amandine.rushenguziminega@unctad.org

Mme. Wafa Aboul Hosn, CESAO, aboulhosn@un.org